
综合整治“内卷式”竞争
并不是要消除竞争

综合整治“内卷式”竞争，并
不是要消除竞争，而是要引导竞
争走向更加健康、有序的方向。
要从构建新发展格局、推动高质
量发展、促进共同富裕的战略高
度出发，促进形成公平竞争的市
场环境，为各类市场主体特别是
中 小 企 业 创 造 广 阔 的 发 展 空
间，更好保护消费者权益。惟其
如此，才能让扎扎实实推动高质
量发展、踏踏实实进行现代化建
设成为主旋律。 据经济日报
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大疆强制下班
员工说幸福感提升了

21时28分，距离大疆强制下班时间半小时过
去，陆续还有一些员工走出大门，但人流越来越少，
车马喧闹声变弱，附近的酒吧开始传出歌声。

“早点下班神清气爽。”一名大疆研发岗员工
向记者形容限制最晚下班时间后的感受。以往他
下班时间不定，如果遇上项目紧急，他会在23点
至隔天凌晨2点之间下班。

还有一名大疆研发岗员工也发现，工作节奏随
着下班时间变化而调整。“活永远是干不完的，总要有
个上班的截止时间，慢慢倒逼公司和个人去调整（工
作节奏）就好了。”他告诉记者，员工的幸福感提升了。

多名大疆员工告诉记者，公司强制21点下班
已有一周多了。

除了早下班可以坐地铁，夜间加班打车补贴
取消也可能是出租车减少的原因。多名大疆员工
告诉记者，今年公司就取消了夜间加班打车报销，
这也是21点强制下班的先兆。

大疆官方并未对外解释限制下班时间的原因。
有大疆员工分析，限制最晚下班时间可能是公司希望
增强人才吸引力。也有分析认为，大疆限制最晚下班
时间可能与欧盟法规有关。大疆产品销售立足全
球。据大疆此前披露的数据，2017年，大疆海外收入
占总收入的80%，当时北美地区是第一大市场，欧洲
是第二大市场。目前大疆销售航拍无人机、农业无人
机、运载无人机、手持摄影设备等产品，其中农业无人
机出口量还在增长，2024年大疆农业无人机出口数
量相比2017年增长了32倍，年增长率66%。

2024年上半年，海尔智家在海外市场实现收入
708.24亿元，占其总收入的52.22%，其中在欧洲收
入145.05亿元；同期，美的集团国外收入910.76亿
元，占其总收入的41.92%。“中国的头部企业也将成
为世界级企业，因此要顺势而为。”一家顺德企业负
责人说。

美的海尔跟进
员工为“减负”叫好

11日18时30分过后，美的各事业部内外销
人员办公的“08空间”、主要楼层的大多数灯光已
关闭。各职能部门所在的美的总部大厦，灯光也
比以往明显少了。

一天前，美的集团强制18时20分下班的话
题上了热搜。

同日，海尔集团虽然否认发文强制员工双休，
但也表示反对形式主义的加班。

今年1月22日，美的集团董事长兼总裁方洪波
签发内部文件，向中国境内员工提出简化工作方式
的六大要求，包括内部沟通严禁PPT，严禁他人代写
材料，严禁下班时间开会，严禁形式主义加班，严禁
微信群内喊口号，减少微信群，严禁手工发日报，严
禁内部送礼，严禁除规定团建活动以外的吃吃喝喝。

从实际执行效果来看，一位美的集团旗下机
器人与自动化业务板块的员工李晨告诉记者，美
的集团有约20万员工，经营范围很广，强制取消
18时20分后加班制度的落地，还要看各单位的情
况，“我们在‘反内卷’之前就没有加班文化。”

“现在不做PPT、不做（汇报）材料，是一个大
福利。”李晨说，以前做汇报材料很费劲，需要做一
大堆报表，现在都没有了，开会也减少了。

另一位做营销工作的美的员工林兰也告诉记者，
美的已发文简化工作方式，一切对业务工作无益的动
作都要求取消，基本上不会存在下班回家还得工作干
活的情况。“这也是一个信号，希望跳出行业内卷。”

除了美的，海尔、格力电器等大厂也在取消加
班和反对无效加班。海尔集团相关人士也表示，
海尔持续提升员工工作体验，坚决抵制无效加班，
反对“形式化出勤”。而格力电器2021年便发布
通知，将单双休工作制调整为双休工作制，取消所
有加班，确有需要向部门申请。

“反内卷”不只是调整工时，此前PPT成为被不
少美团、名创优品、小鹏汽车等大厂“抛弃”的工具。

在张华看来，大厂们反对形式主义的举措迅
速落实，对企业吸引人才、提升形象、提高效率、降
低用工风险有利。“从取消加班，到对加班进行干
涉，体现了对员工的关怀。”

从拼人力到拼效率
是企业人本管理意识的觉醒

当精美炫技的PPT取代深度思考，冗长的会议
消耗创新活力，加班撑时长成为隐性KPI考核的一
部分……现在一系列反形式化的举措直指“大公司
病”。同时，形式主义带来的不理想体验也影响着
职场人尤其是95后、00后等年轻人的跳槽意愿。

“美的、海尔、格力、大疆等头部大厂这样做，
以后中小企业挖人有更高门槛。”张华预计，这种
不加班的文化下半年也会传导到中型企业去。

中国人民大学财政金融学院金融学教授郑志
刚告诉记者，科技大厂“反加班”现象的背景，是以
员工幸福感（EWB）为核心指标的大厂竞争中，竞
争方式正在改变和升级。“如果员工有高薪资但没
有时间享受生活，幸福感就不会很强。”他指出，系
统性变革也拷问着企业的管理智慧：如何在调整
工时、提升效率的同时，避免将员工推向“带电脑
回家加班”，如何让“强制下班”不沦为作秀，而是
真正推动效率提升与权益保障的双重改变。

郑志刚还表示，尤其是随着中国企业国际化
程度升高，企业越来越受全球相关产业政策的影
响，中国企业进入公司战略调整窗口期。

复旦大学管理学院教授、博导，东方管理研究
院创始院长苏勇向记者分析说，企业开始反对内卷
式竞争，是以人为本的管理意识的觉醒。“在构建新
质生产力的形势下，越来越多的企业开始意识到，
靠简单的延长劳动时间并不能提升劳动效率，而只
有从根本上加强企业和产品的科技含量，同时让员
工心情愉快地工作，才有可能提升竞争力。”

穆胜咨询创始人、北京大学光华管理学院工商
管理博士后穆胜也向记者表示，在当下的经济环境
里，大厂反对的是“无意义内卷”和“形式主义内
卷”，如传统的“卷”加班更多是表演性质，不能带来
企业的竞争力，企业自然不愿意买单。“未来的趋势
是，企业认认真真做好组织管理，让企业的钱真正
能花在买核心竞争力上。”此外，企业需要建立更加
成熟的绩效考核系统，以激活真正的
奋斗者，并引导健康的企业
文化。（文中张华、李
晨、林兰为化名）
据第一财经

大疆清场式扫人、美的强制18点20分下班、海尔强制员工双休……
汇报不用PPT，严禁他人代写材料、严禁下班时间开会……

大厂向无效内卷开刀 会不会波及中小企业

清 场 式 扫
人 、强 制 下 班
……打工人没想
到的一幕真实发
生了。

3 月 10 日
晚，深圳大疆总
部天空之城办公
室的灯光从9点
开始逐渐昏暗。
楼下，天空之城
通往地铁的道路
和附近公园涌现
明显的人流，其
中不少人佩戴着
大疆白色工牌。
人流中，有人在
探讨技术问题，
有人在谈论下班
时间受外界关注
一事。

两名大疆员
工告诉记者，最
近办公室到点还
会有人在催促下
班，包括HR和直
属领导。

而在广东佛
山顺德区北滘的
美的总部，3 月
11日18时40分
左右，大楼的灯
光 已 经 暗 了 下
来。“这是今年过
完年后的变化，
成为北滘居民茶
余饭后热议的话
题。”一家顺德企
业 人 士 向 记 者
说。

大疆的举动
引发了同在深圳
的腾讯员工们的
关注，有人在腾
讯内网展开了讨
论。顺德一家中
小家电企业副总
裁 张 华 告 诉 记
者，上午公司内
部已在开会讨论
美的强制 18 时
20分下班的事，
这种做法或将影
响 更 多 中 小 企
业。

整治“内卷式”竞争
让企业安心创新

全国政协委员、宁夏福思泰智
能装备有限公司总经理王小龙表
示，“内卷式”竞争非常影响民营企
业的发展信心。他对此感到焦虑。

全国政协委员、全国工商联副
主席、奇安信集团董事长齐向东
说，“内卷式”恶性竞争非常具有破
坏性。他在调研中了解到，不少行
业都存在“卷价格”、跟风式“卷赛
道”、围剿式“卷人才”的情况，引发
了很多负面的连锁反应，如挤压企
业利润空间、破坏产业链和市场环
境稳定、阻碍产业高质量发展、低
薪低待遇致使人才流失等。打价
格战是最显著的一种“内卷”。

今年两会期间，“内卷式”竞
争会拖慢创新的脚步，是代表委
员的一个共识。“企业不能仅靠国
家政策支持，正常的利润才是企
业健康、持续发展的基础。”王小
龙说。 据中国青年报

刚刚“出炉”的政府工作报告将
今年经济增长的预期目标定在5%左右。

经济的平稳增长需要确保各项政
策的落实。中国政策科学研究会经济政

策委员会副主任徐洪才说，当前经济运行
的突出矛盾是需求不足，外部环境变化可能
对外需带来新的冲击，在这种情况下，需要把
发展着力点更多地放在内需上。他认为，直

接导致内需不足的主要原因就是国内产业的
“内卷式”竞争。“‘内卷式’竞争导致物价持续
低迷，PPI负增长。”

“‘内卷式’竞争本身是一种竞争，但是这个竞
争是恶性的竞争。”徐洪才说，其最突出的一个表现
就是价格战。在当前面临经济下行压力、外部环境
凶险的背景下，“内卷式”竞争、重复性建设，导致资
源的浪费和市场的无序混乱。 据新京报

“内卷式”竞争
是导致内需不足的主要原因
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